SERIE EDITORIAL
"DEMOCRACIA EN MOVIMIENTO QUERÉTARO"
NÚMERO 04. AÑO DOS

CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE: DE LAS PROPUESTAS A LA REALIDAD



DIRECTORIO



Coordinadora de la Comisión Operativa Estatal Querétaro **Nora Amaya**

Integrantes de Comisión Operativa Estatal Querétaro
Paulina Belmonte
Teresita Calzada
Alexia Zazueta
Eduardo Gudiño
Mikhail Hakim
David Gutiérrez

Querétaro, Qro. 2024

Serie Editorial "Democracia en Movimiento Querétaro" es una publicación semestral de carácter teórico, correspondiente al primer semestre de 2024 (Enero - Junio de 2024). D.R.© 2024, Movimiento Ciudadano, C. Louisiana 113, Col. Nápoles, Benito Juárez, 03810 Ciudad de México, CDMX. "Mecanismos de participación ciudadana a nivel municipal en Querétaro 2024", Número 04, Año Dos, a cargo de Movimiento Ciudadano, Coordinación Estatal Querétaro, Ecuador 34, Lomas de Querétaro, 76190, Santiago de Querétaro, Qro. Número de Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título ante el Instituto Nacional de Derechos de Autor: En trámite. ISSN: En trámite. Los artículos publicados en la Serie Editorial "Democracia en Movimiento Querétaro" son responsabilidad de sus autores. Movimiento Ciudadano en Querétaro, sus órganos directivos y ejecutivos son ajenos a las opiniones aquí presentadas; Esta edición es una obra lanzada para estimular el conocimiento sociopolítico de nuestro entorno, sus derechos y obligaciones, así como para generar un diálogo sobre los avances y los retos de la participación y la representación política de la ciudadanía, el presente se público el día 30 de junio del 2024, esta publicación es periódica (semestral) por lo que en términos de la excepción establecida en la fracción V, inciso c) del articulo 173 del Reglamento de Fiscalización no se requiere señalar el número de ejemplares, a saber: "Número de ejemplares impresos, excepto en los casos de las publicaciones periódicas". 🔵 🗸 🗸 🗸 🔘









Desde la industrialización hasta la actualidad, los partidos políticos han abordado estos desafíos de manera variable y sus plataformas suelen incluir compromisos, que incluyen reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, promover energías renovables, proteger áreas naturales, y fomentar prácticas sostenibles en la agricultura y la industria. (Sánchez & Gutiérrez 2019).

SIN EMBARGO, LA REALIDAD DE ESTAS
PROPUESTAS HA SIDO DESIGUAL, Y A MENUDO SE
VE AFECTADA POR FACTORES COMO: LA FALTA
DE RECURSOS, LA CORRUPCIÓN Y LOS INTERESES
ECONÓMICOS (HÉRNÁNDEZ 2020).

La brecha entre las propuestas y la realidad se manifiesta en la implementación efectiva de políticas ambientales.

Para ejemplificar al respecto, el informe del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC) señala que en nuestro país, han establecido aunque se normativas ambientales, la falta de mecanismos de supervisión y la corrupción han debilitado la efectividad de estas medidas, por lo que es crucial brindar un seguimiento acerca de cómo la sociedad mexicana ha respondido a las propuestas, ya que la participación ciudadana y la conciencia ambiental juegan un papel vital efectividad las políticas đе implementadas (INECC 2022).





De igual forma, incorporar perspectivas filosóficas y éticas enriquece la discusión.

Reflexionar acerca de nuestra relación con el entorno, desde una filosofía ambiental, por ejemplo, nos puede proporcionar un marco ético para evaluar las acciones de los partidos políticos en relación con el ambiente.

Si seguimos las ideas de algunos autores expertos en esta materia, como Leonardo Boff por ejemplo, estaremos sensibilizando a la población para entender que una ética ambiental nos insta a reconsiderar nuestra relación con la naturaleza, reconociendo la interdependencia entre todos los seres vivos (Boff 2001).

Teniendo esto en cuenta, sería imperativo examinar si las propuestas políticas reflejan principios de desarrollo sostenible y ética ambiental.

LA TRANSICIÓN HACIA UN ENFOQUE MÁS SOSTENIBLE EN LA POLÍTICA MEXICANA ENFRENTA DESAFÍOS, PERO TAMBIÉN OPORTUNIDADES.





Para cerrar la brecha entre las propuestas y la realidad en el cuidado del ambiente, se requieren medidas concretas.

La conciencia pública sobre los problemas ambientales ha aumentado, y la presión de la sociedad civil exige el fortalecimiento de la transparencia y la rendición de cuentas para garantizar que las promesas se conviertan en acciones (Gómez 2018).

La falta de voluntad política, la resistencia de ciertos sectores económicos y la falta de coordinación entre los diferentes niveles de gobierno son barreras importantes a superar. Además, la educación ambiental debe ser una prioridad, cultivando una conciencia colectiva sobre la importancia de la sostenibilidad.

El análisis interdisciplinario de las acciones y propuestas revela una complejidad que va más allá de las fronteras de una sola disciplina. Aunque se han logrado algunos avances, es esencial abordar los desafíos sistémicos que obstaculizan la implementación efectiva de medidas ambientales.







En conclusión, el cuidado del ambiente en México no solo depende de las propuestas políticas, sino también de su implementación efectiva y la participación activa de la sociedad.

Por lo tanto, es necesario que los partidos políticos demuestren un compromiso real con la preservación ambiental, y que la ciudadanía exija la rendición de cuentas para garantizar que las promesas se conviertan en acciones tangibles.

Además, es fundamental integrar perspectivas éticas y filosóficas en el debate, reconociendo la interdependencia entre todos los seres y promoviendo un enfoque más holístico hacia la relación entre la política y el medio ambiente.

Solo a través de un esfuerzo conjunto y coordinado se podrá cerrar la brecha entre las propuestas y la realidad en el cuidado del ambiente, asegurando un futuro más sostenible para las generaciones venideras.





Referencias:

Boff, L. (2001). Ecología: Grito de la tierra, grito de los pobres. Sal Terrae.

García, J. (2015). Historia ambiental de México. Fondo de Cultura Económica.

Gómez, A. (2018). Participación ciudadana en la política ambiental de México. Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales, 63(234), 237-260.

Hernández, M. (2020). Desarrollo económico y medio ambiente en México. Plaza y Valdés Editores.

Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (INECC). (2022). Informe sobre el estado del medio ambiente en México. Recuperado de

https://www.inecc.gob.mx/inecc/informe_sem.ht m1

Sánchez, R., & Gutiérrez, E. (2019). Políticas ambientales en México: De la teoría a la práctica. Universidad Nacional Autónoma de México.

• • • • • • • • • • • • •



Santiago de Querétaro , Qro. 2024

Coordinación Estatal Querétaro

Ecuador 34, Lomas de Querétaro, 76190

Santiago de Querétaro, Qro.

Tel. 442 251 0221

https://movimientociudadano.mx